

**„Mohammed, der Koran und die Entstehung des Arabischen Weltreiches“,
Tom Holland. Neuerscheinung Klett-Cotta Verlag.**

Das 6.Jahrhundert. Es ist eine Zeit des Umbruchs im großen Weltgeschehen. Das Imperium Romanum zerfällt und das Byzantinische Kaiserreich beginnt sich als bestimmende Macht nach dem Zerfall der traditionellen Machtstrukturen in Rom zu etablieren. Die prachtvolle Kaiserresidenz am Ufer des Bosporus bekommt zunehmend politisches Gewicht und beeinflusst die Entwicklungen der Region von Ägypten bis Persien. Ein großer Gegner auf der Weltbühne bleibt das Sassanidenreich, dessen Machtansprüche ein ständiger Faktor der Unsicherheit sind. Doch Byzanz hält stand und bleibt bestimmende Weltmacht.

In den folgenden Jahrhunderten steht Byzanz jedoch eine geeinte arabische Armee gegenüber, denen die Mauern des Reiches und der Hauptstadt nur mit äußerster Mühe standhalten können. Andere Mauern fallen. Die Kalifen ‘Umar ibn al-Chattāb und ‘Uthmān ibn ‘Affān bringen Syrien, Ägypten und große Teile Persiens unter ihre Herrschaft. Die römischen Herrschaftsstrukturen der Spätantike hatten sich damit entscheidend gewandelt. Neue politische Verhältnisse bringen aber auch religiöse und kulturelle Vielfalt. Bei aller kriegerischen Auseinandersetzung kommt es da auch zu wissenschaftlich-kulturellen Begegnungen und Neuerrungen. Philosophie, Medizin, Architektur und mehr gelangen zu Blütezeiten interkulturellen Fortschritts.

Der britische Historiker Tom Holland legt mit seiner historischen Studie einen großen kulturhistorischen Bogen vor, der die spannungsreichen politischen Bewegungen der Reiche und Mächte im Vorderen Orient im Schwerpunkt des 7-9.Jahrhundert analysiert. Holland bemüht sich dabei um eine Zusammenschau, die Entwicklungen und Prozesse der Zeit zwischen Politik, Kultur und Religion zu öffnen und zu verstehen sucht. Der Autor achtet dabei auf kompakte Information wie einen guten Erzählcharakter. Geschichte wird so zur Möglichkeit der Erkenntnis in kritischer Aufarbeitung und Reflexion.

***Tom Holland, Der Koran und die Entstehung des Arabischen Weltreiches.
Klett- Cotta Verlag***

Walter Pobaschnig, Wien 3_2017

<https://literaturoiddoors.wordpress.com>

<https://literaturoiddoors.wordpress.com/Rezensionen>

